

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, domingo 30 de Mayo de 1897

NÚMERO 595

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n° 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00

Número suelto 0-10

„ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
namamente baratos.

CAMPO NEUTRAL.

NUESTRAS FINANZAS.

Durante la administración del Licenciado don José J. Rodríguez, se estableció, á pretexto de pagar la deuda que pesa sobre la República, el módico impuesto de 4 chelines por cada quintal de café en la exportación. Esto, significa en nuestro modo económico, la cantidad de \$ 2 25 por cada quintal de café exportable; y como no es el exportador el que paga esa suma, sino desgraciadamente el productor, venimos en conclusión con que la producción del país se encuentra gravada con la enorme de \$ 675,000 00 anuales en nuestra moneda corriente. Esta suma, si bien de sayo muy fuerte, fué aceptada generosamente, en la inteligencia de que sería aplicable á la amortización de nuestra deuda exterior; pero con pena hemos visto que la mencionada deuda no ha disminuído ni en un solo chelín, lo que quiere decir que el Gobierno que estableció aquel impuesto, no ha dado el lleno debido á la obligación que quizás inconsultamente contrajo al emitir tal disposición.

Nosotros nos permitimos preguntar al Jefe del Poder Ejecutivo ¿cómo y en qué forma se ha invertido la cantidad recaudada?, desde luego que sabemos muy bien que no se ha pagado á los acreedores ingleses ni un sólo centavo de lo que se les debe.

Parécenos, y esto es natural, que no dedicándose la suma de \$ 675-000 á la cancelación parcial de la deuda mencionada, por motivos que no conocemos, sería lo más corriente suspender el curso de tal disposición.

Esto por una parte, y por otra, si se toma en cuenta, como debe hacerlo el Gobierno, la baja de nuestro principal artículo de exportación, pensamos que no solamente el aludido impuesto debe dejar de existir, sino que el mismo Gobierno, interesado como está en la prosperidad de este ramo, debiera auxiliar á los agricultores con alguna subvención, en vez de recargarlos con impuestos que no llenan su abjeto y que ocasionan á la larga, la ruina de la agricultura, tomándose en consideración, como debe tomarse, la baja que por razones económicas ha sufrido nuestro principal fruto de exportación.

Dicho lo que precede, nos permitimos suplicar al señor Secretario de Hacienda, se sirva, si lo tiene á bien, darnos algunos informes sobre el particular, á fin de rectificar ó afirmar nuestra opinión.

J. R.

Mayo 28 de 1897.

PÁGINAS DE HISTORIA.

I

Don Manuel Argüello Mora, en

su afán de darnos á conocer su *historia política*, que más valía que otro se hubiera ocupado de eso, pretende relatarnos hechos que sucedieron hace como cuarenta años y cuando los principales actores ya no existen; sólo uno que sin duda se le olvidó que estaba vivo (don Francisco Villalranca) que á tiempo le barajó el tiro, como dicen los jugadores. Otro barajo tuvo de un pariente (el Licdo. Víctor Orozco) otro de los que quiso hacer aparecer en una de sus narraciones.

En cuanto á sus primeras historias, debemos decirle al señor Argüello, por si lo ignora, que fueron objeto de varios comentarios entre las pocas personas que tuvimos la paciencia de seguirle en sus relatos. Unos decían que algunas cosas parecían inverosímiles, por lo que el autor en lugar de haber llamado á sus artículos *Páginas de historia*, les debió haber puesto *Páginas de sueños y pesadillas*, no sólo por las refutaciones que le habían hecho, sino por aquello de Puntarenas, de que lo pusieron en capilla en un cuarto regado el piso de pólvora; y de que cuando lo sacaron para fusilarlo, le apuntaron dos ó tres veces y los fusiles no dieron fuego; siendo esto muy extraño en Puntarenas.... Otros no han creído la relación que hizo de los desafíos con los ingleses por aquello de que á última hora los machos reflexionaron y no se batieron, porque es gente que no echa pié atrás por ningún motivo. En fin, de esto se le dará poco al señor Argüello, pues aunque lo refuten con argumentos

contendientes, él dice que no ha habido refutaciones y que todos están con él.

Lo que nos ha movido á tomar el puesto de un *tercer redentor* son las *Páginas de Historia*, referentes á la descripción que ha hecho de la revolución del 29 de Julio de 1877, pues no sólo fuimos testigos presenciales, sino que conocemos una relación *inédita* en que está consignado todo lo que pasó esa noche, relación que no la ha querido publicar su autor por modestia, y esto que no figura como el primero en dicha relación. Tenemos el sentimiento de decir al señor Argüello que nada de lo que dice en su relación referente á la revolución del 29 de Julio es cierto, como pasamos á demostrarlo punto por punto.

Principia el señor Argüello por hablar de "*la célebre compra del cabo, por don Zenón Castro*" y debe tener entendido que el cabo Rojas no fué que se vendió, sino que espontáneamente se comprometió á abrir la puerta del Cuartel en el momento que llegaron los revolucionarios.

Dice el señor Argüello que las noticias que tenían (él y sus compañeros) de la célebre conspiración les venían de dos jóvenes amigos. Esto es difícil que fuera cierto, no sólo por la reserva que se guardó, sino porque pensando el señor Argüello trepar á la Presidencia á don Pedro Quirós (cosa que sólo á él pudo ocurrírsele), no era posible que se le unieran personas que de lo que trataban era de acabar con el Gobierno de Guardia, como así lo afirma en seguida el señor Argüello.

Continúa diciendo el señor Argüello que habiéndosele dado noticia de que el cabo entregaría el Cuartel á don Zenón la noche siguiente, se prepararon suplicando al sastre español Antonio Macegoza pusiera un baile en su casa, que sería de contribución, etc. Es cierto que en la noche del 28 de Julio de 77 hubo ese baile en el local que ocupaba con su sastrería el señor Macegoza, pero ese baile no fué de contribución, sino que se preparó unos días antes y se

dió con motivo del cumpleaños de la esposa de don Pedro Terrés.

Dice que la hora señalada eran las dos de la mañana y es la primera noticia que de eso tenemos, porque la hora que se convino fueron las tres. De que llegaron á las dos los jóvenes X á decirles que se había trasferido el golpe para las cuatro; y que á las tres llegaron otra vez los mismos X á comunicarles la inesperada noticia de que ya esa noche no habría nada de lo proyectado, no es cierto, porque los comprometidos se reunieron desde temprano en la noche (á las 9) en una casa y de allí no volvió á salir ninguno hasta la hora del asalto. Los jóvenes Chamorro y Calvo que creemos sea á los que se refiere el señor Argüello y que los llama X, no salieron á ninguna hora. Si se retardó la de la toma del Cuartel fué por esperar que llegara la gente que don León Madrigal y otros debían traer de los barrios cercanos.

Unos testigos presenciales.

GACETILLAS

Rumores.—Han circulado algunos de que la paz se ha roto entre nuestras hermanas mayores.

(Entre dos de las tres Repúblicas de Centro América, como diría el señor Obregón en su 5.^a edición de *Geografía Patria*.)

Celebraríamos infinito que tales noticias resultaran falsas.



Varietades.—No hay que olvidarse de que hoy habrá función en nuestro Coliseo y de que el conocido prestidigitador señor Balabrega ofrece nuevas y variadas suertes.



Exposición Centroamericana.—Por carta de un amigo hemos sido informados que el día 9 de Mayo, ante una concurrencia de más de 10,000 personas, se abrió la Exposición; que el departamento de Costa Rica ha

sido el más visitado y que las felicitaciones á la respectiva Comisión han sido tan generales como expresivas. ¡Qué á ellas se una también nuestro sincero aplauso!

AVISOS

AL 1 y $\frac{1}{2}$ SE SOLICITA \$ 900 al interés, con hipoteca.

En esta imprenta se darán informes.

Dr. B. MARICHAL M.

+Cirujano-Dentista+

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día á las 4 de la tarde, en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5.^a Avenida Este.

La Bicicleta



Tengo el gusto de recomendar al favor público mi establecimiento situado en la antigua y conocida esquina de las "Valverdes," donde encontrará gran variedad de licores extranjeros y del país de la mejor calidad y sobre todo el famoso VINO DE MARAÑÓN que reúne cualidades especiales para el estómago, tanto por ser una especie de tónico agradable, al paladar como por la bondad de la fruta de que está fabricado. También hay los famosos tabacos

Guayaquil

Virginia y

Iztepeque,

vendiéndose éste último á un \$ 1-90 la libra más barato que en otras partes.

Id y llegad por mi establecimiento

San José, Mayo 6 de 1897.

Rafael Vaverde.

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vino

de mesa, de pura uva de las mejores del MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

!!! \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Esto, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO Y DE PORCELANA, CRISTALERÍA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidades
Vino para consagrar y el acreditado Frousac, que puede competir con el Medoc por su calidad, al ÍNFIMO PRECIO de

!! \$ 7-00 la caja !!

San José, 22 de abril de 1897.

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos; sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

SCHWARTZ LOWE & Co.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA
DE LA FAMOSA CERVEZA

 **LEMP'S** 

—♦— **COGNAC IMPERIAL** —♦—
DE VERAGUA FRERES.

—♦—
WHISKEY CANADIAN RYE.

Además tienen ahora un
NUEVO SURTIDO DE VINOS,
LICORRES, ABARROTOS, GÉNEROS,

*artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa
de California, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.*

Esta Casa vende BARATO.

AGENCIA DE FUNERALES

Y

CIRCULACIÓN

Aviso á mis favorecedores, que mi empresa está al alcance de todas las clases sociales. — El trabajo, la hora y el mayor ó menor lujo, determinan la TARIFA, sin que se dé el caso de que se cobren caprichos.

No hay que confundir el precio de LAS TARJETAS de unrales con las de matrimonio 

DIRECCIÓN: durante el día se me encontrará en la 4ª Avenida Oeste, nº 166; y por la noche: 150 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En las oficinas de los periódicos se darán informes al que los solicite.

San José, 2 de abril de 1897.

DOMINGO MORV 

LA PERLA JOSEFINA

—:0:—

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cien varas al oeste del Parque Central, frente á la casa de dona Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

Joaquín Zuñiga.

Cerveería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

La mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896

REELECCION

Se vende una casa cómoda para una regular familia, con media manzana de terreno. Está situada en el Mojón, á 150 varas de la Iglesia de San Pedro, y como á 250 de la Estación. Es apta para comercio, pues está frente á la carretera que conduce á Cartago.

Entenderse con don Rafael Segura Rojas en el Mojón

ALFONSO DUFOUL
Relojero

Ofrece sus servicios al público en su casa de habitación, situada frente á don Héctor Pollini.

Se garantiza la calidad de trabajo.

Baratura y pronta ejecución de las obras que se encomienden.

San José, abril 21 de 1897

TIP. LIBERAL